

LA AGROINDUSTRIA

El futuro de la agricultura y de la industria está en la articulación



PAUL HERRERA

Economista con un posgrado en economía agrícola y está estudiando un doctorado en esa materia. Investigador del proyecto 4 (agricultura y acuicultura) del Programa Vllr-Espol.

La historia del desarrollo económico de la provincia y su capital Guayaquil ha estado desde siempre ligadas a la actividad agrícola. Guayas es agrícola.

Los ejes que han posibilitado tal desarrollo se pueden resumir en el auge de la agricultura de exportación en conexión con el desarrollo portuario de la ciudad; las grandes inversiones en infraestructura, principalmente hídrica a través del trabajo de organizaciones como Cedegé; y finalmente el importante resurgimiento de la economía campesina resultado de la reforma agraria de la década de los 70's.

El desarrollo industrial de la provincia, además, creó desde sus inicios nuevas oportunidades para el sector agrícola, principalmente por el incremento de la capacidad administrativa en las

de los costos de producción agrícola, resultado en gran medida de desacertadas políticas fiscales que a su debido tiempo produjeron inflación, déficit o gastos gubernamentales crecientes, crearon diversos escenarios en los que se experimentaron instrumentos de política. Entre ellos el control de precios, el subsidio a ciertas importaciones e incluso el cargo de impuestos a las exportaciones de ciertos productos agrícolas una vez que estas perdieron importancia como fuente de ingresos frente a las exportaciones petroleras.

ción debido a la poca infraestructura de marketing, las dificultades en los mercados de factos, servicios e insumos, el resultado es una actividad económica con pocas posibilidades de sobrevivir a los eminentes procesos de apertura comercial. ¿Qué se puede hacer? La siguiente respuesta no necesita consenso: Agroindustria, ¿cómo? La evidencia indica que la articulación entre agricultura e industria ocurre con mayor frecuencia en producciones destinadas a mercados ex-

Los retos que tiene el sector productivo son innumerables. Los más importantes tienen que ver con la aplicación de políticas que logren una mayor tecnificación, inversión y eficiencia.



(CARLOS YAGUAL / EXPRESO)

vechadas fueron el vehículo que condujo a muchos otros países hacia el primer mundo. Con total seguridad será este el escenario en el que se resolverá el futuro de este y otros sectores económicos del país, en la relación que cada uno pueda establecer con las universidades tanto para proveer información y recursos, como para saber aprovechar los resultados de la investigación científica. Lastimosamente el modelo universitario tampoco es el más apropiado para propiciar los cambios

rado uno de los más ambiciosos proyectos hidráulicos para provisión de riego en el Ecuador. La contaminación ambiental debido al uso y abuso de pesticidas y otros químicos es incontrolable mientras sus efectos en salud son poco documentados y, por tanto, desconocidos. El mal manejo de los recursos naturales, principalmente agua y tierra, son responsabilidad de nadie, al tiempo que aún persisten problemas irresueltos de propiedad de tierras.

Ciertamente el papel del go-